
2023年2月，我厂在台山市广海镇中兴石窟口从事洗染过程中，出现水污染物超标排放违法行为，此行

为违反了相关环保法律法规，对环境造成了不良的影响。出现此违法行为的原因在于污水处理设施的落

后，造成污水排放不达标，事后我厂停产全力整改并对污水设施升级改造，对以上违法行为我厂及法定代表

人深感愧疚，对生态环境主管部门认定的违法事实没有异议，并诚恳接受和严格执行相关环保行政处罚决

定；在此就本厂的违法行为向社会诚恳作出公开道歉，郑重作出如下承诺：

一、严格遵守各项环保法律法规，履行企业环保法定义务，主动执行环保处罚决定；

二、本厂自上而下全面落实环保主体责任，高标准实行规范化环境管理，正常运转各类污染治理设施，

确保各类污染物稳定达标排放；

三、履行环保社会责任，在守法达标基础上进一步削减污染物排放，做保护环境的良心企业。

以上承诺请全社会监督！

台山市广海镇新宁洗染厂

2023年6月2日

台山市广海镇新宁洗染厂环保公开道歉承诺书

遗失声明
■江门市天柱慈善促进会遗失《社会团体法人登记证书》正、
副 本 ，法 定 代 表 人 ：陈 锡 红 ，统 一 社 会 信 用 代 码 ：
5144070009720480XE，特此声明。
■陈海獭遗失陈均全环城天马下塘基的土地证，号码：新府
集建总字（1989）字022102086号，现声明作废。
■陈海獭遗失陈均全环城天马对海旧村的土地证，号码：新

府集建总字（1989）字022100373号，现声明作废。
■江门市蓬江区科讯电子制品厂遗失公章一枚，现声明作
废。
■江门市腾亮网络科技有限公司遗失公章 一枚，印章编码：
4407853002150，现声明作废。
■黄祖田遗失新会双水镇龙头管理区见东村的土地证，号
码：新府集建总字（1992）092200736，现声明作废。
■黄祖田遗失新会县双水镇龙头管理区见东村的土地证，号
码：新府集建总字（1989）092200268，现声明作废。
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随着消费升级，被赋予了“浪漫”
“治愈”“温暖”“慢生活”等标签的民
宿越来越受欢迎。我市民宿经济该
如何顺应这股新的消费潮流？笔者
认为需紧扣文旅融合主题，深入挖掘
侨乡文化内涵，塑造民宿＋“侨文化”
品牌，让顾客在住宿中深度体验侨乡
地域文化特色。

据统计，截至2023年初，江门全
市已办理备案登记的民宿共91家，在
这些民宿中，比较具有特色的是“民
宿＋碉楼”的形式。这样的民宿特色
鲜明：一座碉楼是一个故事，也是一
段历史，更是独一无二的旅游资源。
住进碉楼，就是住进了“侨乡文化”之
中，能时时刻刻沉浸式体验侨乡文化
的精髓。

近年来，我市民宿发展速度较
快，但在民宿品牌的打造、侨乡文化
内涵的挖掘、服务品质的提升等方面
还需要加强。

在民宿品牌打造方面，江门民宿
大多是“单兵作战”，缺乏集群效应。
很多民宿散落在各村落之中，没有形
成标准化规模化的开发。另外，与传
统酒店不同，民宿追求的是个性化、
特色化，主打成为有温度的住宿、有
灵魂的生活载体，这就需要建立有辨

识度的品牌 IP。江门民宿目前仍缺
乏有辨识度的品牌 IP。很多民宿只
是对旧居进行简单地修葺和改善，有
些就是加上网红流行元素，做的都是

“面子”工程，对“里子”工程的思考和
打造仍不多。

在侨乡文化内涵挖掘方面，还
“挖”得不够深。作为中国著名侨乡，
江门的侨文化资源丰富，包括了历
史、人文精神、名人资源、建筑资源、
民俗风情等。江门的民宿目前更倾
向于运用建筑资源，对于具有地域特
色的传统文化，特别是侨文化的挖掘
明显不足，对于侨乡历史传承、民俗、
名人、侨物件、侨遗址等缺少展示，同
时缺少独特的侨文化体验项目。

在服务品质提升方面，服务水平
和管理水平还不够高。很多民宿没
有专业化的管理人员，管理者和工作
人员缺乏专业的管理知识和技能。

笔者认为，江门要多角度纵深推
进，不断推动民宿实现精品化、集群
化、产业化发展。

一要打造“民宿+”产业结构模
式。民宿作为旅游的一部分，应该与
当地的风景、风俗、文化融为一体，要
想真正提升江门民宿的品牌，就要形
成“民宿+”产业结构模式。笔者曾在
日本旅行，入住大阪、京都等民宿时
发现，当地的民宿不仅在建筑风格和
整体环境的打造上独具地方特色，而

且能提供特色服饰体验、传统手工艺
产品制作体验等，还有当地传统乐器
和传统舞蹈表演，既展示了地方特色
又迎合了游客的需求。江门的文旅
资源丰富，有世界文化遗产、滨海、温
泉等资源，在民宿发展过程中应该结
合这些特色，将江门乡村旅游资源、
生态资源结合在一起，完善产业链，
打造出一体化的民宿产业链。例如
在打造“民宿＋碉楼”的过程中，要善
于运用周边的环境，发展乡村休闲
游，同时可引入五邑民俗文化体验。

二要培育民宿专业人才。这是
江门民宿目前需要破题之处。民宿
要想获得持久发展，必须要破解人才
培养的难题，要加大人才培养力度。
首先要对民宿主人进行重点培养。
民宿提供的不仅仅是住宿，更是一种
生活方式。而民宿主人的素养和风
格，决定了民宿的“灵魂”。民宿主人
的特质、专长、风格、生活理念对民宿
服务品质的提升至关重要。因此要
激发民宿主人的主动性和作用，把民
宿主人的审美、追求、对乡村的热爱、
对田园生活的打造等注入民宿的空
间规划、经营管理和待客之道中。其
次，要注重从当地挖掘和培养一批专
业的民宿从业者。要培养一批符合
品牌调性、契合行业规则、符合服务
实际的专业人才。

周运来

挖掘侨乡文化内涵 提升江门民宿品牌

做好企业服务
值得我们多想想

今年各地都在高质量发展的赛道上奔跑，这
其中，企业对高质量发展的重要作用不言而喻。
江门市委强调，要用心用情用力服务企业，千方
百计助企纾困解难、降本增效，推动工作力量向
制造业加强、政策措施向制造业倾斜、资源要素
向制造业集聚，全力打造一流的营商环境。

在某种程度上来说，企业是政府的“米饭班
主”。目前，中央、省、市各级党委政府都大张旗
鼓高举“高质量发展”大旗，充分释放暖企安商明
确信号。在这个大环境大背景下，江门没有落后
的理由，没有慢一步的借口，怎么重视支持企业
高质量发展都不过分。

要在为企业做好一件件事中体现“暖心”。
企业成长过程中面临各种各样的困境难题，小到
办证验收、员工子女入学，都可能成为企业家的
烦恼。过去，限于部门界限或力量不足，对企业
的诉求解决总有不及时不到位之处。今年，江门
市委、市政府成立了200强企业服务专班，以更大
的政治担当、更强的组织保障和更实的工作作风
直面矛盾、解决问题，确保企业诉求能得到全面
快速的响应。在这基础上，其他有关部门要迅速
跟上，在企业服务专班的统筹下，握指成拳、同心
协力，切实帮助企业解决一件件诉求，只有做到
言必信、行必果，才能取信于企业，真正赢得信赖
和尊重。

要在鼓励企业加快发展中体现“公心”。新
冠病毒感染实施“乙类乙管”后，国内经济持续恢
复向好，心无旁骛拼经济促发展拓市场成为全国
上下的共识。我们要以最快速度最大程度帮助
辖区企业认识清楚这种大局大势，既要坚定他们
的信心，解开他们轻装上阵的顾虑，又要用活用
好政策组合拳，指条捷径明路让他们“敢干、敢
闯、敢投”。譬如，企业要增资扩产的该怎么办？
要实施技改的该怎样申请？想要申请担保贷款
的有什么好路子？只要是有利于企业大干快上
的，我们都要千方百计扶上马送一程。

笔者在这里只是抛砖引玉，用心用情用力服
务好企业的事例不胜枚举，服务企业永无止境，
打造金牌优质营商环境亦没有“天花板”，江门各
级党委政府只要放下架子扑下身子沉到一线，倾
听企业家的所思所想、所困所惑，奔着问题去，就
能不断在解决真问题中真解决问题。

叶晴

近日，笔者在《中国经济周刊》看
到一篇有关江门的文章。文章作者
深入采访了江门的茶饮业，认为江门
的试错成本低于一线城市，吸引了一
批有创新精神的青年从业者，且有深
厚的华侨文化底蕴，吸引了很多本地
受众消费，由此得出结论：在孕育咖
啡文化风潮上，江门绝对在广州、深
圳之上。

笔者作为非遗文化的研究者，近
期深入了解了以珍珠奶茶为代表的
新式茶饮行业，发现江门这个行业的

发展虽然只有短短的约30年，但一直
走在全国前列，并产生了一批在地区
有一定知名度的茶饮连锁品牌。

目前，江门已经形成具有自己特
色的茶饮产业。现时，只要走在江门
街头就会发现，各个角落都有或大或
小的茶饮店，成为亲朋、知己相聚的
好去处。

今年以来，山东淄博烧烤爆红，
为淄博引来巨大的客流量。这也推
动江门人去思考一个问题：江门该从
淄博身上学些什么？笔者认为，可以
做出江门特色的文娱餐饮品牌，让游
客以较低的成本获得在其居住城市
难以获得的消费体验。而在各种文
娱餐饮品牌选项之中，茶饮应是一个
不错的选择。

为此，笔者建议，不妨充分挖掘
江门咖啡、江门茶饮的文化基因，在
合适的时间推动其成为非物质文化
遗产。

在公众印象中，非物质文化遗产
往往与传统文化联系在一起。按照
联合国教科文组织的定义，所谓非遗
就是指各族人民世代相传，并视为其
文化遗产组成部分的各种传统文化
表现形式，以及与传统文化表现形式
相关的实物和场所。这种文化遗产
不仅仅是本土产生的，也可以是外地
传入的，如台山的九人排球，就是通
过华侨从国外传回国内的；又如港式
奶茶制作技艺，是由英式奶茶衍变而
来，最后成功入选香港非物质文化遗
产代表作名录。这种文化遗产的国

家级标准一般需要有百年以上历史，
而国家级之下的各级非遗，则对其标
准进行了适当放宽，就是有百年历史
或是三代以上的传承谱系，而且这个
三代的谱系不一定局限于本地，可以
是由外地的师父传给本地的弟子，在
代际计算上把外地师父也算上去。

经过几十年的发展，咖啡、茶饮
已经成为江门人的生活方式，并融入
地方文化之中，形成与其他地方不一
样的茶饮文化。从这点来看，江门咖
啡与江门茶饮都已具备非遗的特质。

笔者之所以要对非物质文化遗
产的定义进行解释，目的是希望大家
不要被固有的观念所固化，而是深入
去了解江门咖啡、江门茶饮的发展历
史，寻找其申请非遗的可能性。只要

符合规定，作为敢于创新、敢于尝试
的江门人，不妨在这一领域走在全国
前列。而且，我们可以先从准入门槛
较低的县级开始，待时机成熟再向上
申报。

咖啡和茶饮申请非遗，其好处主
要在于，可以进一步打响江门在这一
领域的品牌形象，增强从业者的品牌
意识和消费者的参与意识，共同推进
这一特色餐饮行业在本地的发展。当
这样一个既具有外来印记，又具有本
土特色的餐饮品牌具体化为一间间别
致的门店，散落于城市的旧街巷以及
现代化的商厦之中时，其营造出来的
烟火气与文化味，定会产生让人惊叹
的“化学反应”。笔者期待这样的非遗
项目可以在江门落地。 宋旭民

江门咖啡和江门茶饮可考虑申请非遗

教育部等十七部门最近联合印发《全面加强和改进新时代学生
心理健康工作专项行动计划（2023—2025年）》，要求中小学校要
结合相关课程开展心理健康教育。相关专家建议，应尽快建立学校、
家庭、社会和相关部门协同的青少年心理健康教育、问题识别、干预
全链条机制，落实行动计划，推进心理健康课程建设，共筑学生心理
健康“防线”。 新华社发

共筑“防线”
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漫眼


